
了”的状态。
这些原因的存在，使社会集团购买力膨胀

呈现出以下几个特点：一是普遍性，目前违反

控购规定的不是少数单位，而是相当普遍的；

二是顽固性，违控问题屡查屡犯，久禁不止；

三是隐蔽性，往往是购销双方共同弄虚作假，
很难发现。

鉴于上述社会集团购买力膨胀的现状、成

因和特点，我们认为，控购管理办法需要进行

这样一些改革：

（一）在扩大专控商品范围的基础上，严

格审批制度。专控商品现在已经由19种扩大到

29种，作为全国统一 规定，必须 严 格 贯彻执

行。同时，允许地方各级政府，根据自己的财

力和需要，适当增加控购品种，作为本地区内

部规定。凡列入专控商品范围的品种，必须严

格报批，违者从严处理。
（二）抑制集团消费，开征重点专控商品

附加费。比照对购置小汽 车开征附加费的办

法，对社会集团购置非生产用的空调机、录像

机、照象机、彩电、毛毯、电冰箱、豪华家俱

等高档消费品，征收一定比例的附加费，作为

地方财政收入。这样既可以对社会集团的购买

力起到抑制作用，也有利于缓解市场供应。
（三）实行 齐抓 共 管，“六只手”卡控

购。各级财政、银行、商业、交 通监 理、财

务、审计部门，必须各司其职，各负其责。对

违章购买专控商品的，要 切实 做到 财政 不审

批，银行不付款不结算，商业、供销、物资和

生产经营厂家不供货，交通监理部门不办车辆

牌照，单位财务部门不报销，审计、监察部门

负责监督检查。对于 违反 控购 规定、违章审

批、结算、供货、挂牌、报销的部门和单位，
应追究责任，并做出严肃处理。

（四）确定 “控办”编制，充 实 干 部力

量。各级控购机构要由虚设改为实体，尽快确

定编制，配备专职干部。要选配精干、廉洁、

原则性强的干部负责控购工作。

控制社会集团购买力
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强

目前我国控制社会

集团购买力实行的是指

标控制办法。即对县以

上的党政机关、人民团

体全民和集体企业、事

业、基本建设单位以及

职工在200人以上 的 乡

镇企业、城市街道企业，

由上级有关部门分 配控

制指标，按计划管理。
对于这种全口径的控制

办 法，多 年 来争 议很

大。实践也证明，采用

这种办法并没有很好解

决实际问 题。究 其 原

因，除了事业发展、物

价上涨等客 观 因 素 以

外，各级领导重视不够，

控购部门管理不力，生

搬硬套旧办法等主观因

素也是重要的原因。对

于如何搞好控购工作，
笔者建议可以从以下两

个方面着手：

一、充实人员，健

全机构

据调查，目前全国

县（区）一级的控购办

公室一般都是 1 人，其

中，有近三分之一的县

控办只是 1 人兼管。而

他们一般都担负着50余

个主管部门和 所 属300

多个基层单位的控购管

理工作。他们的工作包

括：每年对各个主管部

门和所属基层单位进行

集团购买力指标测算，
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并报出购买力支出计划；根据上级控办分配的

控制指标和其它参考数据逐级把指标落实到主

管部门和基层单位，并按期检查执行情况；负

责建立健全基层单位的购买力辅助帐和“带帐

审批” 工作；每月、季、半年、年终将基层单

位辅助帐登记汇总的报表执行数如期上报；每

季、半年、年终报送 “专控商品审批情况表” 、

“控购效果统计表” 、“促进生产效益表” 等

各种表格；负责小汽车的初步审批和其它近30

种专控商品的审批以及繁杂的内勤工作等。可

见，我国基层控办工作的任务是十分繁重的。
而人员不足，机构不健全又是存在了多年的老

问题。各地控办在人员不足的情况下，很难针

对本级和下级存在的问题深入下去搞一些调查

研究，中央的指示、决定也就难具体落实。久

而久之便形成了有令难行、有禁难止的局面。
因此各级政府，有关部门必须采取积极措施，

集中抓好各级控办的机构建设，根据需要配备

相应的工作人员。从目前的情况来看，县区一

级控办要配备足够的专职人员和兼职人员，具

体负责三方面工作：①负责指标测算、计划、

分配、检查、报表、建帐和乡镇一级的指标管

理；②负责专项审批，来信来访，违纪检查处

理，定点供应；③负责内勤、综合、收费、记

帐等。
二、讲求实效，改善现行管理办法

据有关单位对全国十几个省、市、县的控

购办公室和70多个单位的调查表明：有90% 以

上的基层控购人员和财务人员认为现行指标管

理办法已经不能适应形势发展的需要，起不到

控制作用。有40% 的财务人员认为现行办法有

一定的副作用。例如：据医疗卫生部门反映，

控办在核定药品、医疗器械指标时依据不足，

与实际需要差距较大，因此，一些单位便以不

能突破控购指标为借口，将上级拨付的购买医

疗器械的钱用于修建房屋或是搞职工福利。这

样，表面上看这部分购买力是控制住了，但实

际上这笔资金的使用不但没有节约，而且违反

了专款专用的原则，造成了更大浪费。又如：

据普遍反映，各级控办给各单位分配的饮水、

洗澡、取暖用煤指标一般都不能满足需要，而

无论哪个单位取暖等用煤发生短缺时都要想方

设法去购买。所以控办核给的指标都要突破。
另外，在现行的控制社会集团购买力指标

管理办法中，专控商品仅占整个指标的30% 至

40% 左右，是所谓的小头。因此，近几年来控

购工作的重点一直放在抓大头上面，认为只要

抓住大头，就能从根本上解决控购问题。却没

有看到，“大头” 中有60% 至70%的支出是相

对合理的：如煤、油、劳 保 用品、办 公用 品

等。再者，由于事业发展、物价上涨、机构增

加等因素，集团购买力出现一定程度的增长也

是必然的。而真正高消费 的部 分主 要体 现在

30% 至40% 的专控商品部分。因此，我们的控

购工作首先应当抓住小汽车、摩托车、大轿车

等支出比重大和浪费严重的 商品。取 消 对药

品、医疗器械、劳保用品、非生产汽车用油以

及饮水、洗澡、取暖用煤和其它用品的指标控

制。集中现有力量抓住集团消费中的专控商品

部分，实行严格的指标管理和专项审批管理，
建立定期检查制度，完善违纪处理办法。对于

专控商品以外的我们不该管、管不了、控不住

的部分，可由各级政府组织有关部门，通过核

减单位预算和企业管理费计划，加强对预算外

资金管理等办法进行控制，这样一定会产生很

好的效果。
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